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INFORMACIÓN CONGRESO 

 
Con aprobación del Congreso, Michoacán tendrá nueva Ley de Justicia Cívica 
Con la votación en lo general a favor de 24 de diputados, el Congreso de Michoacán aprobó 
la creación de la nueva Ley de Justicia Cívica, con la cual se busca establecer normas a 
nivel estatal para la prevención del delito y favorecer la convivencia social a través 
de juzgados cívicos, privilegiando la solución de conflictos a través de un procedimiento oral 
y público en audiencia. La nueva ley está integrada por 99 artículos y nueve transitorios, 
todos con el fin de retomar la figura del Juez Cívico en todos los municipios del estado en 
la comisión de faltas administrativas en el ámbito municipal; la iniciativa que contempla la 
nueva norma, fue propuesta por el diputado del PAN, Hugo Anaya Ávila, y dictaminada por 
las comisiones de Gobernación, de Fortalecimiento Municipal y Límites Territoriales, y de 
Justicia. La ley contempla desde la integración y espacios de los juzgados cívicos en cada 
municipio; los requisitos para ser juez cívico, sus facultades; las labores de los policías 
procesales adscritos a cada juzgado; los derechos de los infractores; las faltas y sus 
sanciones, entre otros rubros. 
 
Ley de Justicia Cívica de Michoacán no es para recaudar: Hugo Anaya 
El diputado del PAN, Hugo Anaya Ávila, impulsor de la iniciativa para la creación de la Ley 
de Justicia Cívica de Michoacán, aclaró que, la nueva norma -aprobada este jueves en el 
Congreso- no tiene la finalidad de recaudar impuestos a través de la aplicación de multas 
por faltas administrativas en los municipios. Si bien, el panista reconoció una "recaudación 
intrínseca" en la nueva norma, resaltó, se trata de poner orden en la convivencia entre los 
habitantes, y generar una disminución de los delitos. "La recaudación viene intrínseca en 
que cometemos falta y las tenemos que cumplir, pero si podemos llegar a un punto social 
en el que respetáramos la ley y no tuviéramos que pagar ninguna multa, eso se vería 
reflejado en la convivencia diaria; no somos muy buenos para seguir la ley y vamos a pagar 
infracciones y eso le permitirá al municipio tener un ingreso que podrá destinarlo al mismo 
tema de seguridad, pero sí recalcar que la intención principal no es que sea recaudatoria, 
sino que demos orden, seguridad a los ciudadanos y poco a poco ir reduciendo los índices 
delictivos del estado". 
 
Piden inscribir en muro del honor del Congreso, nombre de Benedicto López  
Benedicto López Tejeda fue reconocido por el Congreso del Estado como Benemérito de 
la Patria desde 1923, pero su nombre no está en el muro de honor del recinto legislativo, 
razón por la que la diputada María de la Luz Núñez propuso inscribirlo en letras doradas. 
Desde su curul, la diputada de Morena hizo una emotiva presentación de motivos para 
describirlo como un auténtico, valeroso, dignísimo y eficaz forjador del México 
independiente, por lo que visibilizarlo y honrarlo, como la memoria de su lucha y su legado, 
lo amerita. Señaló que justo en estas fechas será una acertada forma de conmemorar los 
bicentenarios que están en puerta: el del Estado de Michoacán, el del Congreso Local y el 
bicentenario de la Constitución Política. 
 
En tema de la ASM, sólo la toma de protesta fue incorrecta: Seyra Alemán 
La diputada de Morena, Seyra Alemán Sierra, afirmó que en el procedimiento de la 
convocatoria, evaluación y designación de Marco Antonio Bravo Pantoja como auditor 
superior de Michoacán, lo único que fue incorrecto por parte del Congreso local fue la toma 
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de protesta para la titularidad de la ASM. Lo anterior, al referir que la resolución de la Jueza 
Cuarto de Distrito únicamente señala en su resolución la toma de protesta de Bravo 
Pantoja ante el Pleno del Congreso el pasado 18 de octubre. La resolución solamente está 
designada a que se desestime el tema de la protesta, lo demás no está cuestionado, ni el 
procedimiento ni la votación, la renuncia ni el nombramiento, lo único que está cuestionado 
es la toma de protesta", dijo. 
 
Andrea Villanueva busca blindar presupuestalmente al Poder Judicial en Michoacán 
Con la finalidad de intentar frenar cualquier intención de mermar presupuestalmente al 
Poder Judicial de Michoacán, la diputada Andrea Villanueva Cano presentó una iniciativa 
que busca poner candados en este sentido. De acuerdo a la legisladora local por Acción 
Nacional, la iniciativa pretende por el contrario que el presupuesto no solo no disminuya, 
sino que pueda tomar en cuenta las necesidades que presente el Poder Judicial en el 
estado. Entrevistada al respecto, Villanueva Cano dijo que lo que motiva esta iniciativa es 
el escenario nacional en el cual el Ejecutivo Federal “está metiendo sus manos en todo lo 
que tiene que ver con los Poderes y organismos autónomos”.  
 
Aprueban reformas que permitirán visibilizar y atender “enfermedades raras” en 
Michoacán 
El Pleno del Congreso de Michoacán aprobó las reformas a Ley de Salud del Estado, que 
establece la obligación del sector salud a implementar los servicios de prevención de 
enfermedades crónico degenerativas, así como el diagnóstico y atención de enfermedades 
raras, así como su concientización. La propuesta presentada por la diputada local, 
Guadalupe Díaz Chagolla, fue aprobada con 23 votos a favor. Sobre el tema, la legisladora 
destacó que datos de la Organización Mundial de la Salud, revelan que existen más de 
siete mil enfermedades raras en el mundo, mientras que la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), mencionó que la frecuencia de enfermedades raras van desde 1 caso 
en cada 2 mil recién nacidos vivos, 5 de cada 10 mil hasta 1 en 200 mil, 1 en 600 mil, o 
incluso, 1 en un millón de personas. 
 
Suman 3 magistraturas vacantes en STJE; podría destrabarse designación  
Con el retiro forzoso del magistrado Jorge Zavala, por haber cumplido 15 años de servicio, 
suman tres las magistraturas vacantes del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE). 
El pleno de la 75 Legislatura conoció este jueves del retiro forzoso del magistrado de la 
novena sala civil y apenas la semana pasada fue enterado del retiro voluntario del 
magistrado Alejandro González, por haber cumplido 60 años y 31 años de servicio. También 
está vacante, desde el pasado mes de marzo, la primera sala civil que dejó el magistrado 
Miguel Dorantes por retiro forzoso, al haber sido magistrado durante tres periodos de cinco 
años cada uno. 
 
Diputados aprueban reformas para regular rastros municipales y mataderos 
El Pleno del Congreso de Michoacán aprobó con 22 votos a favor, reformar la Ley de Salud 
del Estado, para el control y registro sobre los rastros municipales y unidades de sacrificio 
o mataderos, así como la Ley de Derechos, el Bienestar y Protección de los Animales, para 
prohibir el funcionamiento de establecimientos que no cumplan con los requisitos mínimos 
sanitarios establecidos en el Reglamento de Ingeniería Sanitaria y las normas oficiales. La 
iniciativa de Ley fue presentada por el coordinador de los diputados del PRI, Jesús 
Hernández Peña, quien explicó que con esta propuesta se busca prevenir riesgos sanitarios 
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y erradicar el sacrificio clandestino de animales. “Derivado de un estudio que la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos, realizó respecto a esa realidad, todo el alcance que tiene 
en el tema de salud, por la falta de regulación sanitaria, es el que bueno, tomamos esa 
preocupación e inquietud, porque nos fuimos lo más básico, ya que no había un padrón de 
todos los lugares pues que sacrifican y que, pues finalmente contaminan”. 
 
Sin dinero Congreso para pagar aguinaldos 
El Congreso del Estado se encontraría sin recursos para pagar los aguinaldos de su 
personal y los compromisos de fin de año, por lo que en la Junta de Coordinación Política 
y el Comité de Administración y Control esperan que mañana viernes la secretaria de 
Finanzas de la Cámara, Rocío Pineda Gochi les dé información precisa al respecto. Los 
diputados citaron a una primera reunión a la funcionaria el día de ayer previo a la sesión de 
Pleno que se celebró, sin embargo, Rocío Pineda no llevaba la información necesaria, ya 
que ella pretendía que el encuentro se celebrara la próxima semana. En entrevista, la 
diputada Luz María García García, coordinadora parlamentaria del PES recordó que a 
principios de año hasta se dijo que le iba a sobrar presupuesto a Congreso, y ahora parece 
no ser así. 
 
Boletines: 
 
Inscribir a Benedicto López en muro de honor del Congreso, propone María de la Luz 
Núñez 
 
Propone Andrea Villanueva presupuesto no retroactivo para el Poder Judicial 
 
Fortalece 75 Legislatura Ley de Protección a Periodistas 
 
Va 75 Legislatura por una mejor atención a familias con niños con discapacidad 
 
Aprueban diputados Ley de Justicia Cívica de Michoacán 
 
Con responsabilidad y trabajo Congreso de Michoacán aprobó 80 Leyes de Ingresos 
Municipales; Erendira Isauro 
 
Presenta María de la Luz Posicionamiento con motivo de los efectos y causas del 
cambio climático y del calentamiento global a la vista de la devastación provocada 
por el huracán “Otis” en Acapulco.  
 
Justicia cívica para prevenir y reducir el delito: JC Barragán 
 
Logra Víctor Zurita que por Ley se oriente a padres sobre la discapacidad de sus hijos 
desde el embarazo 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Una mujer encabezará fórmula de Morena Michoacán al Senado 
En Michoacán, una mujer será quien encabezará la fórmula al Senado de la República por 
la coalición “Juntos Seguimos Haciendo Historia” que agrupan los partidos políticos de 
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Morena, Verde Ecologista y del Trabajo, así fue oficializado este jueves por el partido 
guinda. Mario Delgado, presidente nacional de Morena, compartió a través de redes 
sociales la realización de la tómbola con la que se llevó a cabo la definición de género para 
liderar la primera fórmula al Senado por mayoría relativa en 30 entidades, destacando que 
un proceso transparente asegura el éxito del partido. La determinación del género se basó 
en el nivel de competitividad de la coalición y de Morena en cada estado, considerando el 
porcentaje de votación de las elecciones pasadas. 
 
Torres Piña celebra que en Michoacan una mujer encabece la primera fórmula de 
Morena al Senado 
¡Es tiempo de las mujeres!, lo hemos dicho con total convicción, por eso nos da orgullo que 
Morena siga siendo ejemplo en la paridad de género y haya definido que en Michoacán sea 
una mujer la que encabece el equipo de la 4T al Senado, nos dará mucho gusto ir en 
segunda fórmula con una compañera de lucha, enfatizó el promotor de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación en la entidad, Carlos Torres Piña. La postura del 
morenista partió de la determinación que tomó la dirigencia de Morena y sus aliados al 
definir que una mujer encabezará la primera fórmula al Senado de la República en 
Michoacán. 
 
Líder del PES en Michoacán de una u otra forma se hará de una diputación 
El líder estatal del partido Encuentro Solidario (PES) en Michoacán, Eder López García 
formalizó su registro como aspirante a la candidatura por el Distrito 10 con cabecera en 
Morelia, sin descartar la primer posición plurinominal. Al darse a conocer que el partido al 
momento contabiliza 400 personas registradas contender por alguna candidatura local, de 
las cuales solo 57 personas han completado su documentación en el proceso interno, López 
García aprovechó para ventilar sus aspiraciones políticas y rememorar que desde 2015 ha 
estado en la carrera por obtener una curul.  
 
Confirma Tribunal de Justicia Administrativa inhabilitación de Silvano Aureoles 
El Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán (TJAM) confirmó la validez de la 
resolución administrativa dictada en contra del exgobernador Silvano Aureoles Conejo por 
parte de la Secretaría de Contraloría del Estado (Secoem), la cual lo inhabilitó y por lo 
tanto no podrá ejercer ningún cargo en la función pública por un lapso de 11 meses, que va 
desde el pasado 29 de junio del 2023 hasta el 01 de Junio 2024. La sentencia señala que 
el exmandatario formuló la demanda contra la resolución administrativa el 13 de abril de 
2023, con el recurso de revocación número REV/OIC-A/DRMI-01/2023 contra la resolución 
del 23 de febrero en el expediente PRA/OIC “A”/DS-002/2022 en la que se impuso como 
sanción la inhabilitación por 8 meses por no haber presentado en tiempo la declaración de 
modificación patrimonial del año 2021. 
 
Trabajen, no sólo se publiciten, dice Alfonso a adversarios políticos 
Alfonso Martínez Alcázar recomienda a precandidatos que aspiran a un puesto de elección 
popular, que trabajen y no sólo se publiciten, ya que la ciudadanía quiere resultados. El 
alcalde de Morelia mencionó en entrevista que lo verdaderamente valioso en lo que 
respecta a una carrera política es dar resultados a la ciudadanía, pues son éstos los que 
respaldarán las decisiones que en un futuro se tomen sobre sus propias aspiraciones, como 
en su caso sería la reelección.  
 



 
 
 
 

                                                               8 de diciembre de 2023 
Podrían ser representantes de casilla los nacidos en los primeros meses del año 
A la ciudadanía nacida entre los meses marzo y abril podrían ser invitados a ser 
presidentes, secretarios y escrutadores de casilla, el próximo 2 de junio, que se llevarán a 
cabo las elecciones nacionales. El Instituto Nacional Electoral (INE) llevó a cabo este jueves 
el proceso de selección del posible sector que integraría las casillas en las elecciones del 
2024.  
 
No hay violencia de mi parte ni de Favela: Octavio Ocampo; titular del IEM no ve 
conflicto de interés en la denuncia de Liz Hernández 
“No hay violencia de mi parte ni tampoco de Favela”, señaló el dirigente estatal del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), Octavio Ocampo, señalado en la queja que la 
diputada local panista, Liz Hernández, presentó ante el IEM por presunta violencia política 
en razón de género, en la que también se ha visto señalado Javier Favela, periodista de 
esta casa editorial. “Si yo no soy responsable tampoco lo es Favela (…) él sólo cumplió con 
su labor”, destacó el perredista, quien recordó que en la rueda de prensa, en la que se 
abordó el tema de la votación para elegir auditor estatal, ni siquiera se mencionó el nombre 
de Liz Hernández, aunque sí la aludió, y agregó que en la nota sólo se escribió “una palabra 
que no se dijo”.  
 
Economía moral de la 4T genera empleos y bienestar en Michoacán: Fabiola Alanís 
En Michoacán también se reflejan los beneficios de impulsar el modelo de economía moral 
creado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, durante este gobierno de la Cuarta 
Transformación: crecimiento económico sostenido, mayor ingreso para las familias, 
reducción de la desigualdad y menor pobreza, son los resultados del primer piso de la 
transformación en el estado, aseguró Fabiola Alanís Sámano, aspirante a la candidatura al 
Senado en Michoacán por Morena. Desde enero hasta noviembre, señaló, se han creado 
alrededor de 15 mil empleos formales en la entidad, según el último reporte del Instituto 
Mexicano del Seguro Social, con una tasa anual de crecimiento mayor al dos por ciento.  
 
Araceli Saucedo visitará Apatzingán para dialogar con líderes, militantes y 
simpatizantes del PRD 
Como consecuencia de las decisiones que se toman para llegar al proceso electoral que se 
llevará a cabo en el 2024, el próximo viernes, a las 17:00 horas, se tendrá la visita en el 
salón de actos del Comité Directivo Municipal del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), de la compañera Araceli Saucedo, con la finalidad de dialogar con los líderes, 
militantes y simpatizantes del partido. Dicho diálogo se llevará a cabo acerca de sus 
aspiraciones para ser nominada candidata al Senado de la República por la coalición 
integrada por el PRD-PAN y PRI y poder saber cómo se están llevando las cosas en el 
estado. 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Ex auditor tiene denuncias penales pendientes, no debe regresar al cargo: 
Bedolla 
La decisión de la jueza federal para favorecer al ex auditor, Miguel Ángel Rodríguez 
Avellaneda, es ociosa porque existe un juicio político con una sentencia por lo que no hay 
forma que regrese, puntualizó el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla. 
“Recordar que el ex auditor tiene denuncias penales por extorsión, yo espero que la Fiscalía 
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agilice estas investigaciones en torno a estas actividades ilícitas aprovechando el cargo”, 
manifestó durante la entrevista.  
 
Gobernador responsabiliza a Consejero Jurídico de entrometerse en controversia 
entre el Congreso y Poder Judicial 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que el gobierno de Michoacán no es parte 
del proceso judicial que inició el ex auditor Miguel Ángel Aguirre Abellaneda contra el 
Congreso del estado, sin embargo, afirmó que podría ser el Consejero Jurídico el que 
expuso una opinión, que la jueza Cuarta de Distrito, Katia Orozco Alfaro, desechó por 
considerar que “no forma parte” del asunto. Cuestionado al respecto, aclaró primero que su 
administración no es parte del asunto. Gobernador: “¿Argumentar quién?” 
Reportera: “Usted”. Gobernador: “No, nosotros no somos parte del tema, es el Congreso 
enteramente y confiamos en las decisiones del Congreso.”  
 
Bedolla pide consolidar creación del Centro de Mediación Escolar en 2024 
A fin de establecer un organismo especializado para resolver conflictos en los planteles 
educativos, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, solicitó a la Secretaría de Educación 
en el Estado (SEE), consolidar el proyecto de creación del Centro de Mediación de Paz 
Escolar. En reunión de trabajo encabezada por el mandatario y la titular de la SEE, Gabriela 
Molina Aguilar, se propuso incluir este espacio en el programa operativo del próximo año 
para su ejecución en Michoacán.  
 
Suman más de 1,500 actualizaciones del padrón de concesionarios  
Del mes de febrero a la fecha, la Comisión Coordinadora del Transporte Público (Cocotra) 
ha recibido más de mil 500 trámites como parte del Programa Único de Actualización del 
Padrón de Concesionarios que impulsa el Gobierno de Michoacán para brindar 
transparencia, orden en el servicio y certeza para las familias. Señala un comunicado de 
prensa que, el titular de la Cocotra, Juan Daniel Manzo Rodríguez, declaró que, por el 
impacto que generó el programa y por instrucción del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, 
este programa se amplió hasta el 15 de diciembre, con el objetivo de otorgarle a aquellos 
que operen una concesión sin tener la titularidad, la regularización de su situación sin 
comparecencia del concesionario original.  
 
Hay mejores evaluaciones educativas que la de PISA: Bedolla 
Hay mejores evaluaciones (educativas) que esas, consideró el gobernador de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla, al respecto de la prueba PISA, que colocó a México entre los tres 
países con los resultados más bajos en matemáticas, comprensión lectora y ciencias. Lo 
anterior, al señalar que la prueba PISA (Programa para la Evaluación Internacional de los 
Estudiantes, por sus siglas en inglés) de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE), se plantea con criterios enfocados al comercio. 
 
Las medidas contra la violencia de género en el transporte público en Michoacán, 
¿qué tan eficaces son? 
Con el propósito de atender la violencia de género contra las mujeres en el transporte 
público en Morelia se impartió el curso titulado “Viajo segura” para operadores de la Ruta 
Gris. Este taller fue dado por la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las 
Mujeres (Seimujer) en colaboración con la Comisión Coordinadora del Transporte Público 
en Michoacán (Cocotra).  
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Más de mil elementos resguardarán el Estadio Francisco Villa para el Jalo Fest 
Más de mil efectivos serán desplegados en el Estadio Francisco Villa, en Morelia, para 
garantizar la seguridad de las personas que acudan al Festival Jalo por la Música, el 
próximo sábado 9 de diciembre, informó la Secretaría de Seguridad Pública (SSP). Por la 
avenida Acueducto habrá un macroacceso con cinco carriles designados para mujeres e 
igual número para hombres; mientras que en la avenida del Estudiante habrá uno para 
personas con discapacidad.  
 
Condonaciones vehiculares y descuentos en licencias hasta el 15 de diciembre 
Ante la respuesta ciudadana para aprovechar la condonación del 100 por ciento en multas 
y recargos en todos los adeudos de trámites vehiculares, y el 50 por ciento de descuento 
en la expedición de licencias de conducir, el secretario de Finanzas y Administración, Luis 
Navarro García, invitó a los interesados a obtener los beneficios que vencerán el próximo 
15 de diciembre. El tesorero estatal recordó a la población interesada que se trata de una 
oportunidad para cumplir y ponerse al corriente con el pago de adeudos vehiculares, como 
refrendos, placas y otros, sin multas ni recargos. 
  
Ni deuda, ni déficit en 2024: Luis Navarro 
Concluir un año con déficit y situaciones emergentes que sólo provocaban incumplimiento 
en los pagos al magisterio y a la burocracia, mayor endeudamiento con proveedores y 
desequilibrio financiero y social, resultaba irresponsable y demasiado injusto, motivo por el 
que la administración que encabeza el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, ha evitado 
atentar contra el bienestar familiar y de la población en general. Ante miembros del Colegio 
de Contadores Públicos del Estado de Michoacán, el secretario de Finanzas y 
Administración, Luis Navarro, declaró lo anterior y recordó, como ejemplo, el presupuesto 
2021 que dejó el gobierno saliente, con ingresos autorizados por el Congreso del Estado 
por un monto superior a 68 mil 661 millones de pesos, y con un ejercicio de egresos de más 
de 75 mil 616 millones de pesos, lo que irresponsablemente derivó en un déficit de 6 mil 
955 millones de pesos, en perjuicio de las arcas públicas de la entidad y de la sociedad 
michoacana. 
 
Reformas en materia laboral benefician también la competitividad: Sedeco 
En el marco del primer año de actividades del Centro de Conciliación Laboral de Michoacán, 
el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez, destacó los 
efectos que este espacio aporta al tema de la economía. Entrevistado previo al Primer 
Encuentro Nacional de la Conciliación y Justicia Laboral, el funcionario estatal señaló que 
además de mejorar la resolución de conflictos laborales, las normas y reformas en esta 
materia impulsan favorablemente la competitividad. 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Morelia no registra afectaciones por sismo 
Luego de que un sismo de magnitud 5.8 se registrara en la ciudad Puebla, y se dejara sentir 
en la capital michoacana, el coordonador de Protección Civil y Bomberos de Morelia, 
Francisco Xavier Lara Medina dio a conocer que no se registraron afectaciones en la ciudad. 
En entrevista para Grupo Marmor, indicó que tras el sismo, el cuerpo de bomberos salió a 
recorrer las principales avenidas, calles y edificios de la ciudad, sin que se pudiera presentar 
una situación de alerta para los ciudadanos. 
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Alfonso Martínez supera en un 200% meta de intervención de calles en el Mercado de 
Abastos 
Refrenda compromiso el Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar y supera metas de 
rehabilitación de calles en el Mercado de Abastos con 6 vialidades intervenidas y que fueron 
entregadas e inaguradas para las y los oferentes esta mañana, lo cual estima beneficiar a 
miles de personas. Señala un comunicado de prensa que, el alcalde, Alfonso Martínez 
destacó que esta acción pudo ser posible gracias al gran equipo detrás de esta intervención 
y la confianza depositada por los y las comerciantes en su administración municipal porque 
la construcción y rehabilitación de estas calles con concreto hidráulico, repavimentaciones, 
no son cualquier cosa. 
 
Morena no supo resolver las necesidades de Morelia”: Alfonso Martínez 
Tras concluir el registro del ex edil interino de Morelia, Humberto Arróniz Reyes y del 
secretario de Finanzas del estado, Luis Navarro García, como aspirantes a candidatos a la 
presidencia municipal, el munícipe Alfonso Martínez Alcázar afirmó que Morena no supo 
resolver las necesidades de la ciudad. Afirmó que la pasada administración municipal 
(2018-2021), dejó en pésimas condiciones a la capital, resaltando que durante sus 
recorridos en campaña, la ciudadanía le señalaba que era fundamental que el municipio 
estuviera “limpio”.  
 
Ayuntamiento de Morelia extiende los descuentos a finales de diciembre 
En el Ayuntamiento de Morelia se mantienen vigentes las acciones en beneficio de la 
economía de las y los ciudadanos, ante ello, el Tesorero Municipal, Héctor Gómez Trujillo 
informó que se extienden los descuentos en multas y recargos en diferentes conceptos de 
pago a los impuestos de las y los contribuyentes. Puntualizó que por instrucciones del 
Presidente Municipal Alfonso Martínez Alcázar y la aprobación del cabildo de Morelia, se 
tomó a bien ampliar el plazo en los descuentos del buen fin 2023 hasta el 28 de diciembre 
del 2023, con la finalidad de que las y los morelianos puedan acceder a los diferentes 
beneficios en este cierre de año y comiencen un nuevo año sin adeudos con el municipio.  
 
#VIDEO | Celebra Alfonso Martínez posadas en Tacícuaro y Capula 
El Presidente Municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, llegó con la magia de las 
posadas a las Tenencias de Tacícuaro y Capula, para llevar a las morelianas y morelianos 
una tradición especial y muy colorida, durante este mes de diciembre donde las familias se 
reúnen y se abren las puertas a los seres queridos. El Gobierno de Morelia, a través del 
DIF Municipal que dirige la Presidenta Honoraria Paola Delgadillo, organiza una serie de 
posadas, a través de la dependencias municipales, en las Tenencias y colonias del 
municipio, con el objetivo de fomentar las tradiciones de un mes que brilla por sus fiestas. 
Desde la Tenencia de Tacícuaro, Alfonso Martínez compartió que desde el Ayuntamiento 
se comparte con las morelianas, morelianos, turistas y visitantes el ambiente colorido con 
el que Morelia se ilumina en sus plazas públicas. 

 
INFORMACIÓN DE SALUD 

 
Espera UMSNH 694 mdp extraordinarios para quincenas y aguinaldo de diciembre 
Cerca de 694 millones de pesos extraordinarios, calculó pagar la Universidad Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en salarios de las 2 quincenas de diciembre y 
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aguinaldo para docentes, trabajadores administrativos y personal de confianza. La rectora 
Yarabí Ávila González informó que ya están firmados los convenios con la federación y el 
estado, a fin de que aporten los recursos extraordinarios para cubrir con las obligaciones 
patronales a más tardar el 15 de diciembre próximo, luego de que en la segunda quincena 
de octubre agotaron el presupuesto de cerca de 3 mil 500 millones de pesos del que 
dispusieron este año.  
 
Por pocos acuerdos con autoridades CNTE mantendrá plantón en la SEE  
Pese a las buenas expectativas que se tenían sobre la reunión de este miércoles entre el 
magisterio y la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), los avances fueron pocos y 
por ello el plantón en la dependencia seguirá.  El dirigente de la Sección XVIII de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), Jairo Mandujano, indicó 
a Quadratín que el único asunto que logró un compromiso fue el referente a la 
recategorización, pero quedaron otros temas importantes sobre la mesa.    
 
Contra deserción escolar, oferta educativa y actualización de planes de estudio: 
IEMSySEM 
"El gran salto que hemos identificado donde en un mayor índice se llega a disminuir la 
matrícula es de secundaria a bachillerato, y ya para continuar a educación superior la 
disminución es menor”, destacó Mariana Sosa Olmeda, titular del Instituto de Educación 
Media Superior y Superior de Michoacán (IEMSySEM). La funcionaria estatal refirió que la 
deserción en media superior para continuar a superior es menor. "El mayor reto que 
tenemos es darle continuidad a la línea de educación de nuestros niños, desde preescolar, 
primaria y secundaria (educación básica), hasta media superior, que es bachillerato, y luego 
la educación superior". 
 
Michoacanos pagamos más de 26 mil millones para nómina educativa 
A través de las aportaciones por diversos conceptos de impuestos, los michoacanos 
pagamos más de 26 mil millones de pesos para la nómina educativa en la entidad. De 
acuerdo a los datos de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), los más de 26 mil 
millones de pesos para nómina educativa, son aportados en su totalidad por el Estado; 
mientras que la Federación, a través del convenio U080 destina 3 mil millones de pesos 
más.  
 
Advierte Yarabí más cambios en UMSNH; evaluará eficacia 
No cesará la ola de cambios en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), que desde su llegada, la rectora Yarabí Ávila González ha implementado en 
varias áreas y dependencias administrativas, con el despido de mandos medios y 
superiores. En entrevista, la rectora nicolaita hizo énfasis en que el cierre de año no será la 
más excepción y ya advirtió, que habrá más cambios en el gabinete de la UMSNH. 
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Abren líneas telefónicas para dar atención psicológica  
Las personas que cuenten con algún problema de salud mental podrán recibir atención las 
24 horas del día, los 365 días del año a través de los números 44 33 14 16 17 y 44 33 15 
90 37, líneas que habilitó la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM). El 
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programa “hablemos” se encuentra conformado por nueve psicólogos que darán atención 
por medio de estos teléfonos, además, los especialistas en salud mental cuentan con la 
preparación necesaria en caso de que algún paciente requiera un traslado a alguna unidad 
médica u hospital.  
 
Si no has vacunado a tus mascotas, tienes hasta el 14 de diciembre para ir a El 
Carmen 
La Secretaría de Salud de Michoacán continúa con las campañas de vacunación antirrábica 
para todas las mascotas en la ciudad de Morelia. Por ello, para quienes aún no hayan 
vacunado a sus perros y gatos, la dependencia estatal ha instalado un módulo de aplicación 
del biológico en la Plaza El Carmen, en el Centro de Morelia, donde se estará vacunando 
de forma totalmente gratuita.  
 
Continúan contagios de Dengue en Morelia, advierte Salud Morelia 
Continúan los contagios del Dengue en Morelia, toda vez que se han registrado cerca de 
400 casos confirmados. Ello lo informó el director de Instituto Municipal de Salud de Morelia, 
José Murguía Magaña, quien enfatizó que la presencia del mosquito transmisor del Dengue 
se debe a que no ha dejado de reproducirse por la caída continua de lluvia durante el 
invierno. «Mientras llueve habrá mosquito, mientras haya un almacenaje del agua habrá el 
huevo del mosquito, esta enfermedad continúa su contagio por la lluvia que no ha parado», 
dijo. 
 

INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 
 
Morelia Fallece El Pequeño Óscar; Un Auto Lo Impactó Y Le Amputo Los Brazos 
El pequeño Oscar de tan solo 11 años de edad, lamentablemente falleció hace unas horas 
en su domicilio al presentar complicaciones de salud, tras no lograr reponerse de las 
múltiples lesiones que sufrió al ser embestido por un auto en la avenida Madero Poniente 
de la ciudad de Morelia, el pasado 21 de septiembre. Es de recordar que el día de los 
hechos el menor se encontraba con su mamá en esquina con Ángel del Campo de la colonia 
Jardines de Sindurio, donde sobrevino la tragedia, un auto Seat Ibiza de color rojo, se sale 
de control a alta velocidad y se proyecta contra el niño. 
 
Ha levantado Fiscalía de Michoacán 567 denuncias por violación en 2023  
A lo largo de 2023, la Fiscalía General del Estado (FGE) ha levantado 567 denuncias por 
el delito de violación y violación equiparada. El número de víctimas que representa este 
delito no lo revelan las cifras publicadas ni por la Fiscalía ni el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), pero sí advierte que en el plano 
nacional Michoacán se encuentra en el lugar número 12 de las de mayor incidencia.  
 
Han decomisado 300 máquinas tragamonedas en Michoacán  
Las acciones coordinadas de las áreas de seguridad, han permitido el decomiso de 
aproximadamente 300 máquinas tragamonedas en la entidad. De acuerdo a los informes 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), detrás del negocio de las máquinas tragamonedas, 
se encuentra la mano de grupos criminales.  
 
Delito de extorsión se mantiene al alza en la entidad 
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El delito de extorsión se mantiene al alza en la entidad, con un incremento del 256.45 por 
ciento, ya que en lo que va del año (enero a noviembre) se han registrado 221 
casos contra 62 registrados en el mismo periodo de 2022, lo que representa un incremento 
de 159 casos. En ese sentido, el Fiscal General del Estado, Adrián López Solís, afirmó que 
este aumento obedece a la reforma al Código Penal del Estado que entró en vigor en marzo 
de este año y que faculta a la autoridad a seguir de oficio este delito, sin la necesidad de 
que el o las víctimas tengan que interponer alguna denuncia.  
 
Michoacán: Hombre es ultimado a balazos en su domicilio; recibió varios impactos 
en el rostro 
Un hombre fue ultimado a balazos en la cochera de su domicilio ubicado en el 
Fraccionamiento Cosmos de la ciudad de Zamora. Al momento se ignora el móvil del 
crimen, así como la identidad de los atacantes. Trascendió en la cobertura noticiosa que la 
noche de este jueves, algunos vecinos de las calles Galaxia y Andrómeda, reportaron al 
servicio de emergencias que se había registrado una agresión con disparos de arma de 
fuego. 
 


